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相比起5年前的十七大報告，今次十八大報告中有關港澳部
分的內容和字數均明顯有所豐富和增加，除了一如既往地

重申中央政府對香港的一貫政策不會改變外，也更具體地談到了
中央對香港未來工作的多個新方向。

重申「一國」「兩制」不能偏廢
胡錦濤表示，要豐富「一國兩制」實踐，並簡要地回顧了港澳

回歸後的發展：「香港、澳門回歸以來，走上了同祖國內地優勢
互補、共同發展的寬廣道路，『一國兩制』實踐取得舉世公認的
成功。」中央政府對香港、澳門實行的各項方針政策，根本宗旨
是維護國家主權、安全、發展利益，保持香港、澳門長期繁榮穩
定。
就如何全面準確貫徹「一國兩制」、「港人治港」、「澳人治

澳」、高度自治的方針，繼今年7月於香港出席慶祝回歸15年周年
活動講話後，胡錦濤在十八大報告中再次強調，必須把堅持「一
國」原則和尊重「兩制」差異、維護中央權力和保障特別行政區
高度自治權、發揮祖國內地堅強後盾作用和提高港澳自身競爭力
有機結合起來，「任何時候都不能偏廢」。

防範遏制外力干預港澳事務
對於中央政府未來對港澳的政策方針，胡錦濤特別強調，中央

政府將嚴格依照《基本法》辦事，完善與《基本法》實施相關的
制度和機制，堅定支持行政長官和特區政府依法施政，帶領香
港、澳門各界人士集中精力發展經濟、切實有效改善民生、循序
漸進推進民主、包容共濟促進和諧，深化內地與香港、澳門經貿
關係，推進各領域交流合作，防範和遏制外部勢力干預港澳事
務。
他又寄語香港同胞：「我們堅信，香港同胞、澳門同胞不僅有

智慧、有能力、有辦法把特別行政區管理好、建設好，也一定能
在國家事務中發揮積極作用，同全國各族人民一道共享做中國人
的尊嚴和榮耀。」

香港文匯報訊（十八大報道組 徐海煒）胡錦濤昨日

在十八大報告中，肯定港澳回歸以來取得的成績，強

調「『一國兩制』實踐取得舉世公認的成功」。同時，

首次在黨代會政治報告中提出「大團結」努力目標，

表明中央政府將嚴格依照《基本法》辦事，完善與

《基本法》實施相關的制度和機制；促進香港同胞、澳

門同胞在愛國愛港、愛國愛澳旗幟下的大團結。他寄

語香港同胞：「同全國各族人民一道共享做中國人的

尊嚴和榮耀」。
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香港文匯報訊（十八大報道組 何凡）國務院
港澳辦副主任張曉明昨日在十八大開幕式期間
對香港文匯報記者表示，胡錦濤此次報告的有
關表述，宣示了中央政府對香港、澳門的基本
方針政策。報告提出各項方針政策的根本宗旨
是兩條：一是維護國家主權、安全、發展利
益，二是保持香港、澳門長期繁榮穩定。張曉
明指出，「這兩條宗旨要結合起來，全面來
看，不要把它們割裂，更不能把這二者對立起
來。」

香港文匯報訊（十八大報道組 徐海煒、李

茜婷）就胡錦濤在十八大報告中提出中央政
府未來會促進香港同胞在愛國愛港的旗幟下
大團結，正在北京出席十八大的中聯辦副主
任李剛於會後形容，任何社會都是要大團結
的，內地要安定團結，香港也要安定團結，
才能集中精力發展經濟、改善民生。「如果
這個社會不團結的話，擰不成一股繩，形不
成一股力量，我們怎麼去發展﹖」
十八大報告中提出，中央相信香港同胞會

與全國各族人民一道共享做中國人的尊嚴和
榮耀。被問到這個說法是否針對近日被批評
的「港獨」問題，李剛回應稱，胡錦濤講話
指的是全面的，指香港融入祖國，和祖國一
起走共同發展的康莊大道。

他強調，香港在殖民統治百年之後回歸祖
國，應該有這樣的感覺：「我們作為中國人
有無尚的光榮，有無尚的榮耀。」

「港獨」在香港絕無市場
對於最近有關「港獨」的問題，他多番重

申，「港獨」在香港是絕對沒有市場的，
「我看到報紙上有一些報道，有些社會人士
發表了一些講話，在香港搞這些小動作（港
獨）是不得人心的，也是不能得逞的」。不
管是「港獨」、「台獨」，這些都是分裂國
家，是對中國主權的極大傷害。香港回歸祖
國以後，就會永遠是中華人民共和國不可分
割的一部分。
再被問到有市民持港英旗遊行是否屬「港

獨」行為，他指出，社會上對何為「港獨」
已有分析，特區政府也有一個法律上的解
釋。至於哪些行為屬於搞「港獨」，哪些是
不屬於觸犯法律，專家都講得很清楚，他不
再作補充。

23條立法時機由特區政府諮詢
被追問香港現在是否適合重推《基本法》23

條立法，李剛則強調，推行23條立法是《基本
法》規定特區政府的職責，是必須要搞的，因
為這是涉及到國家主權和安全。至於甚麼時間
搞，是由特區政府經過諮詢市民後，認為時機
成熟了，去履行這樣個憲制責任。
至於有傳聞稱國家副主席習近平未來可能

會繼續負責港澳事務，他說，自己不清楚十
八大後負責香港事務的領導人是否會有變
化，但不管未來人事有沒有變化，中央對香
港的政策方針是不會改變的，對香港的工
作，中央一貫都是重視的。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）胡錦濤在十八大發表
的報告中闡述港澳政策時強調，中央政府將繼續深化
內地與港澳經貿關係，促進港澳市民防範和遏制外部
勢力干預港澳事務，在國家事務中發揮積極作用，與
全國人民共享做中國人的尊嚴和榮耀。多名港區全國
人大代表及全國政協委員認為，報告具有鼓勵性的作
用，提醒港人面對國際變幻莫測的大氣候，要時刻保
持憂患意識，抓緊內地與香港經濟融合的美好機遇。

楊耀忠：說明中央期待港團結
港區全國人大代表楊耀忠表示，胡錦濤明確表明繼

續支持港府依法施政，顯示出中央對香港的重視，即
使正值中央人事更替，中央對港政策亦會維持不變，
有效穩定香港背靠祖國的信心；而香港作為國際性城
市，回歸以來不時有其他國家利用香港影響中國，相
信中央政府想提醒港人要保持警惕，確保香港保持穩
定發展環境，不會輕易受到動搖。
他續說，香港在回歸後，時刻與國家分享成就，陳

馮富珍得到國家支持出任世界衛生組織總幹事，說明
中央政府期望香港能夠團結愛國愛港力量，繼續在國
家事務，乃至國際事務中發揮積極作用。

劉佩瓊：足證國家重視香港
港區全國人大代表劉佩瓊認為，國家未來五年的經

濟發展肯定會踏上新台階，並會重點關注環保綠化等
建設，預料在中央支持內地與香港深化經貿關係的前
提下，香港未來發展是充滿機遇。她坦言，工作報告
中明確提及香港及台灣的政策，闡述港澳政策篇幅更
較她想像中長，足證國家對香港的重視，「報告對香
港發展的闡述，具有鼓勵性作用，當中更肯定對港政
策不變，希望作為國家人民都會從國家角度出發」。

盧瑞安：未來5年充滿機遇
港區全國人大代表盧瑞安說，香港在中國發展中佔

有重要地位，隨㠥國家清晰表明會一貫支持香港穩定
持續發展，香港未來5年發展肯定充滿機遇，「報告
提到的政策與過去方針一脈相承，延續挺港精神的態
度好清晰，港人未來要更加爭氣，更好發揮自身競爭
優勢」。

劉夢熊：期望港人和衷共濟
全國政協委員劉夢熊指出，中央政府向來重視「一

國兩制」、「港人治港」、高度自治政策的穩定性，絕
對不會因為人事變動而變動，跟胡錦濤在七一回歸訪
港提到的「堅持一國原則、尊重兩制差異」呼應。
劉夢熊深信中央政府期望700萬港人團結，求同存異

放低歧見，一心一意多做正經事，和衷共濟，迎接雙
普選。

香港文匯報訊（十八大報道組 徐海煒）就香港坊間不時
傳出撤換行政長官梁振英的傳聞，中聯辦副主任李剛昨日
於十八大開幕式後強調，從來沒有說過要換掉梁振英，指
梁上任後，帶領全港市民發展經濟、改善民生、促進和
諧，推進民主，「我覺得他作出了很多有目共睹的成績。
我想假以時日，再給他一些時間，他會做得更好」。
新一屆港府上任後遇到一些挑戰，引起一些社會爭議。

李剛坦言，任何政府在施政過程中，大家都會有不同的看
法，對於施政也會提出改善的空間，這完全可以理解，
「但並不是說，大家就沒有看到梁振英做出的成績，若是說
這樣，他的民望就不會不斷上升」。
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香港文匯報訊 本報總編輯
李曉惠昨日接受中央電視台
採訪，介紹本報有關中共十
八大報道的主要內容和報道
亮點。
在接受採訪時，李曉惠總

編還㠥重介紹了昨日刊出的
《國家黃金十年 香港12大成
就》跨版專題報道（見下

圖）。他指出，過去10年是國
家發展的黃金10年，同時也
是香港「一國兩制」實踐取
得成功的10年。在中央全力
支持下，香港在經濟、民
生、政制發展等領域取得重
大成就。本報的這一報道是
香港媒體首次以清晰的統計
數據，系統而直觀地梳理出
香港借助國家黃金十年大發
展所取得的12大成就，引起
廣泛關注，刊出後即獲中新
網、新浪網、紫荊網等海內
外媒體廣泛轉載。
本報由9月3日至今日，共刊

出「聚焦十八大」系列、「十
八大前奏」系列、「十八大專
題」系列，共109個專版。

■本報總編輯李曉惠接受央視訪問。 莫雪芝 攝

■中聯辦副主任李剛參加中共十八大開

幕式。 香港文匯報記者李茜婷攝
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■香港時代廣場門前的熒幕

直播中共十八大的開幕式，

市民駐足觀看。 法新社


